

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO

DIRECTORES

VICTOR FERNANDEZ G.

ROGELIO FERNANDEZ G.

Año I

San José, sábado 8 de febrero de 1902

Número 102

## Jefe del Partido Republicano DE COSTA RICA

*Licenciado don*

# Máximo Fernández

### SE ALQUILAN

dos juegos de piezas para oficinas en los bajos de la casa de doña Juana de Echeverría, frente a don Rafael Iglesias.

Se vende una zaranda Bovy, una máquina de helar agua, vinos, etc., sin necesidad de hielo; muy útil en una finca, una caja de hierro grande y otra pequeña, una librería (mueble) la mejor del país, una transmisión de fuerza por cable.

Apartado de correo 424 ú oficina de don

**Manuel Echeverría**

### SE ALQUILA

una casa bien situada, con muebles. Para informes, dirigirse a la Redacción de este diario.

### " EL DERECHO "

No siendo este diario un periódico de negocio, sino exclusivamente de propaganda republicana, podemos publicar los anuncios a precios sumamente módicos, augurando el buen resultado de ellos por su extensa circulación.

Toda persona a quien le enviemos el periódico y no lo devuelva la consideraremos como suscrita.

No reconocemos ningún recibo a partir del 20 de diciembre próximo pasado que no vaya firmado por la actual administración.

A los suscritores que reciban con irregularidad el diario, les rogamos nos avisen para corregir el mal servicio.

### AGENTES

Cartago.....José J. Ortiz E.	Escasú.....Joaquín Quirós
Heredia.....Nicolás Cartin G.	Pacaca.....Abraham Conejo
Alajuela...Onofre Reyes Villalobos	Santa Ana.....Abel Valenciano
Limón.....F. F. de Altamira	Pariscal.....Juan B. Romero
Puntarenas.....Carlos Clavera	S. Marcos de Dota...José Flores
Liberia.....Gonzalo Villar M.	Santa María de Dota...Marcelino
Vía Limón...Francisco Carranza	Valverde
Juan Viñas.....Elias Aymerich	Naranjo Alaj. ...Salustio Camacho
Tres Ríos.....Constantino Flores	San Mateo.....Miguel Lagos
Santo Domingo...Célimo Bolaños	Sto. Domingo de S. Mateo...Miguel
Curridabat.....Arturo Fernández	Molina
S. Rafael / Heredia...N. Cartin G.	San Ramón...Valeriano Miranda
S. Pablo / Heredia...N. Cartin G.	Grecia.....Elias Ramos
Sta. Bárbara Her...Cipr° Campos	Atenas.....Alberto Jiménez
Guadalupe...Francisco Blanco M.	S. Antonio Belén...Jenaro Chaves

### DR. T. M. CALNEK

OFICINA: Calle Central N., casa de don Justo Quirós, frente a la Iglesia del Carmen.

HORAS DE CONSULTA: DE 11 A. M. A. 3 P. M.

Los clientes que residen cerca de la "Nueva Botica de San José," de don Mariano Jiménez, pueden dejar sus ordenes para visitas en dicha botica.

Teléfono 226

### Se venden

buenos muebles de dormitorio. Están en magnífico estado. En esta oficina se informará.



Unicos Agentes en San José,  
W. Steinworth & Hno.

"EL DERECHO"

DIRECTORES

Victor Fernandez S.

Rogelio Fernandez S.

ADMINISTRADOR

Miguel A. Tapia

San José, sábado 8 de febrero de 1902

DIPUTADOS AL CONGRESO

Esta es la cuestión más interesante del día. El nombramiento de diputados al Congreso, tiene á más de un pensador sumido en profundos meditaciones. No parece sino que se tratara de salvar la Patria, conjurando un peligro formidable que está suspendido sobre las grandes cabezas como una espada de Damocles.

El esquivelismo trató de dar los primeros pasos para el efecto, para lo cual convocó reuniones de electores en las capitales de provincia. Desgraciadamente para ellos, no concurrieron gran número de civilistas lo que le puso los pelos de punta á más de un sabio caballero que había imaginado todo sería flores en el sendero elegido. Los que consiguieron reunirse, deliberaron largamente acerca de tan enojoso asunto, y después de varios debates, donde corrieron el peligro de morir ahogados en santa indignación, resolvieron allanar las dificultades, nombrando de una vez los diputados. Pero aquí se presentó súbitamente la parte más escabrosa de la deliberación, pues había casi tantos candidatos á la Cámara, como electores estaban allí reunidos. Aquí fué el crugir de dientes. Nadie contaba con eso, pero á la verdad era porque creía con la mayor buena fe, y haciendo honor al desprendimiento de sus colegas, que el único aspirante era él. Se disolvieron sin haber hecho más que perder el tiempo en magníficas discusiones, dignas de oírse en un Congreso. Informados de tan desgraciado acontecimiento los altos círculos del esquivelismo, ó como si dijéramos, el sombrero de pelo del Partido Nacional, quien tiene los pies descalzos, resolvieron dirimir de un golpe tan tristes disensiones; pero después de algunas tentativas sin éxito, resolvieron no menear más el asunto, esperando al señor Iglesias para que, ya que tuvo la amabilidad de designarles el Candidato á la Presidencia, llevara su bondad hasta el grado de designarles los candidatos á la diputación.

El señor Iglesias aun no ha

llegado á Costa Rica, lo cual quiere decir que la cuestión disputados del esquivelismo está en un desesperante *statu quo*, con mengua de la actividad de los grandes señores en diversas ocasiones nominados, y á quienes en ésta no nombramos por respeto á los muertos y para que no se nos pueda decir: "¡sacrílegos!"

¿Dónde está, pues, la decantada independencia del Olimpo, quien tiene que aguardar la llegada del señor Iglesias para que éste le designe los candidatos á la Diputación? ¿Pueden obrar por sí solos los señores dioses? ¿Qué se puede esperar de un Partido á quien hay que designarle el candidato á la Presidencia, á quien hay que bautizar y buscarle bandera, y á quien, por último, hay que nombrarle los diputados? ¿No está el esquivelismo, el mismo que trata de salir de su bienhechor y padre espiritual, en manos del señor Iglesias? Desde el momento en que tienen que esperar su regreso para arreglar esos asuntos, no tienen independencia. ¿Y qué se puede decir de un Partido sin voluntad y sin nada? ¿Por qué se prorrogaron las elecciones de 2º grado? Para que la presencia de don Rafael... En fin, ese Partido sólo espera el triunfo de la presencia de don Rafael... y sin embargo, aun se atreven á decir sus partidarios que goza de una *independencia absoluta!*

PASCUAL.

La concha-perla

Pues bien, hemos de unir nuestra voz al patriótico concierto de las que se alzan en contra del odioso privilegio, y hemos de preguntar al Supremo Congreso dos cosas. Es la 1ª si el Ejecutivo puede y debe legalmente disponer de lo que constituye parte de la pública riqueza nacional, para por una simple licitación ponerla en manos extranjeras y privar de beneficio á gran número de nacionales? Y es la 2ª si ya el Congreso, más de una vez ha manifestado su voluntad de que la explotación de esa riqueza sea hecha en otra forma?

Muchas veces hemos visto que la cuestión se ha planteado por la prensa, pero á la verdad, no habíamos fijado nuestra atención muy detenidamente hasta ahora en que nuestro deber de periodistas nos impele á examinar los distintos asuntos que en más ó en menos han de afectar los públicos intereses.

Hasta ahora la explotación de la concha formó un privilegio—que nada, puede decirse, produjo

á la Nación porque la exigua suma que se pagaba por la compañía resultaba risible y sarcástica estipulación ante las que se hicieron en su favor.

Durante muchos años hemos oído el clamor contra ese monopolio, y más de una vez el asunto se discutió ante la cámara.—¿Qué resultó?

El hecho de pedir ahora el Gobierno propuestas sobre dicha explotación indica en primer lugar que ella ha vuelto á ser propiedad nacional, y esto es lo esencial. Por qué, pues, ha de ponerse por el mismo Gobierno, nuevamente en las mismas odiosas circunstancias que antes?

Porque, excepción hecha del tiempo, que ha de ser prorrogable por lo que se deje de pezcár, en lo demás no vemos novedad ni ventaja alguna y siempre resulta el país dándolo todo y uno ó más judíos agarrándolo.

El sollozo de miseria con que hoy todo el país lamenta la apretada situación financiera en que se halla, parece más intenso cuando se oye del lado del Pacífico.

¿Qué motivo, qué razón existe para buscar postores extranjeros para aquello que, libre, serviría eficazmente para aliviar la miseria de una sección entera del país?

Porque eso es claro: 20,000 de golpe, no los apronta ni el más rico de nuestros capitalistas porque no conoce el negocio; porque no sabe que la pezca de concha en tales circunstancias como la licitación marca es preferible á la más rica mina del Transvaal ó de Clondicke.

Pero si nuestros ricos no saben ni quieren saber, nosotros, y antes que nosotros el Gobierno, sí estamos obligadísimos á saber todo eso y á saber otra cosa más trascendental aun y es que no hay justicia ni razón ni ley que se pronuncie en favor del Tesoro Nacional y en contra del particular de los ciudadanos porque la riqueza del Erario ha de ser formada por la riqueza del contribuyente y no por intervenciones de nadie que arrebatan ó cambien de dueño los elementos de vida en Costa Rica para llenar el Tesoro Público... Y llenarlo cómo? por un minuto y comprometiéndose á dar y á no recibir muchos tantos de lo que por el momento recibe.

Por qué el Gobierno no pone á licitación la conservación de la salubridad en el Pacífico? No podría ser, verdad? Y se hace lo que se puede. Pues hacer lo mismo con la concha y en paz!

Correspondencia

Limón, febrero 4 de 1902.  
Señores Directores de  
EL DERECHO:  
San José.

Muy señores míos:

Desde que se fundó "El Derecho" no he visto una sola correspondencia de este puerto, á pesar de que hay mucho que contar de lo que pasa por esta bendita tierra, tan desligada de Costa Rica por su lenguaje y costumbres. Aquí se respira otro ambiente comercial, y sin temor puede afirmarse que el Limón es la parte de nuestro territorio donde más movimiento se nota. Progresamos á grandes pasos. La ciudad, á pesar de ser pequeña, es muy hermosa. La política nos agitó un tiempo con viveza, pero poco á poco hemos vuelto á encerrarnos en nuestras casas de comercio. La directiva republicana de ésta, compuesta en su totalidad de jóvenes apreciables y acomodados, trabajó con ahinco celebrando varias reuniones bastante concurridas. Si hubiéramos podido tener nuestra gente de la línea, hubiéramos ganado la elección, pero desgraciadamente, el ferrocarril no admitió que subieran los republicanos y sólo pudimos sostener el fuego con la gente del puerto. En el casco de la ciudad obtuvimos el triunfo, pero la llegada de la gente esquivelista de la línea nos dió *jaque mate* en dos momentos, no quedando ni una torre en su lugar.

En vano don Alberto Monge Reyes con su fácil palabra trató de hacer ver á los pobres trabajadores que iban á cometer un acto vituperable. Apenas si lo escucharon. A la verdad, los infelices no sabían nada de política y si votaron por Esquivel fué, no me atreveré á decir porque les pagaron, porque de ello no puedo dar pruebas, sino porque les dieron primero la papeleta contraria... lo cual es diferente.

Esto es cuanto tengo que decirles referente á la política.

El mar hace 8 ó 9 días que está tan fuerte que no permite el atraque de los buques sin correr el peligro de que se hagan añicos contra el muelle nuevo, el cual está construído en forma y posición que el oleaje da de costado á los barcos, no como el viejo, que los toma de proa.

La Compañía United Fruit perdió tres cargamentos. Por el momento son 46,000 racimos de pérdida.

En puerto tenemos 40,000 sacos de café que no se han podido embarcar. Sin embargo el lunes estaba el mar más calmado pero no enteramente. Esta leva debe venir del Norte. Si el tiempo se

compone se podrán recuperar en una semana, trabajando día y noche, los días perdidos. La última partida embarcada fué la de don Teodosio Castro, 2,585 sacos.

Sin embargo en Limón no llueve mucho y el termómetro sube á 87° cuando más. Las noches continúan frescas y multitud de gente del interior está aquí de temporada.

Ya me cuidaré de mandarles más noticias.

De Uds. atto y s. s.,

*El corresponsal.*

## Tirso de Molina

(FANTASÍA)

(Continuación)

Como pudieron, de mala manera, empezaron á caminar sobre la nieve, procurando descender, por si encontraban más abajo rastro de senda que los guiara á vivienda humana, ó por lo menos á lugar menos desahucado donde aguardar el día y aguantar el hambre. Porque es de advertir que aquellos *desterrados* del cielo, en cuanto pisaron tierra volvieron á sentir todas las necesidades propias de los que andamos vivos por estos valles de lágrimas.

Jovellanos, por varios signos topográficos, y más por revelaciones del corazón, insistía en su idea de que estaban sobre alguna montaña de Asturias. Los otros llegaron á creerlo, y como práctico le tomaron, y detrás de él marchaban dejándole guiar la milagrosa caravana por las palpables tinieblas adelante.

—Para mí, señores, estamos en alguno de los puertos que separan á León de mi tierra.

—Pues entonces, á fe de Quevedo, que ya sé quién nos va á dar posada. El oso de Fávila.

—Ese no; pero otros no deben de andar lejos.

Notó Lope que el terreno que había llegado á pisar apenas tenía ligera capa de nieve y era llano.

¡No tan llano, por Cristo!—gritó Quevedo, que dió un tropiezo y tuvo que tocar la blanca alfombra con las manos. Sintió al tacto cosa dura y que ofrecía una superficie convexa y pulida. —Señores,—exclamó,—aquí hay una trampa, con los pies tropecé en una barra y entre los dedos tengo otra.

Agachóse Jovellanos, y tras el los demás, y notaron que bajo la nieve se alargaban dos varas duras como el hierro, paralelas.

—Esto ha de ser un camino,—dijo don Gaspar,—tal vez los modernos atraviesan estas montañas de modo que á nosotros nos

parecería milagroso si lo viéramos.... Yo tengo escrito un viaje que llamo de *Madrid á Gijón*, y en él expreso el deseo de que algún día.....

—¡Jesús nos valga!....—interrumpió Calderon;—entramos en un antro, en una cárcel... aquí toco una pared fría que chorrea... y aquí otra pared.....

—Entramos, por lo visto, en la cueva de un oso. Ya tenemos posada. Dios nos libre del huésped.

Interrumpió á Quevedo y pasó á todos un quejido terrible, intenso, que sonó lejos; un silbido ensordecedor y poderoso, de monstruo desconocido.... Y de repente vieron á gran distancia un punto rojo de luz, que se acercaba; y oyeron estrépito de cadenas y mil infernales choques de hierro contra hierro, bramidos horriblos. Un monstruo inmenso negro, que se les echaba encima para devorarlos, les hizo, con el terror, caer en tierra. Todos se pegaron, cuan largos eran, á la fría pared que sudaba una asquerosa humedad. Los más cerraron los ojos; pero algunos, como fray Luis de León y Jovellanos, tuvieron ánimo para contemplar el peligro, y vieron pasar, como un relámpago, inmenso dragón negro, vomitando ascuas, rodeado de humo.....

—No hemos caído en la Tierra, sino en el infierno,—dijo Quevedo cuando todos estuvieron en pie, algo menos asustados, si no tranquilos.

—Salgamos de esta cueva maldita,—si podemos,—propuso Tirso.

—Volvamos sobre nuestros pasos.....

—Sí, una honrosa retirada.

Salieron como pudieron de la cueva, antro ó lo que fuese; y no teniendo en las tinieblas modo de orientarse mejor, procuraron seguir la dirección que señalaban aquellas barras de hierro que de vez en cuando sentían bajo los pies.

—Esto es un camino, señores; no me cabe duda,—dijo el autor del *Informe sobre la ley agraria*.

—Un camino infernal.

—No, don Francisco, un camino de hierro, pues hierro es esto que pisamos.

(Continuará)

## Gacetillas

Ha regresado

del campo la apreciable familia de don Mauricio Robles, con sus encantadoras hijas, que vienen de nuevo á engalanar con su presencia la ciudad.

Bienvenida sea.

Nuestro

amigo y estimado correligiona-

rio don Manuel V. Blanco, se halla de temporada en San Pedro del Mojón, con su familia.

Deseamos que los aires puros del campo sean saludables al querido compañero.

La Concha Perla

Este asunto toma cada día más interés. Sendos artículos traen casi todos los diarios sobre el negocio. En realidad sería vituperable que se diera por unos cuantos miles de colones unos yacimientos de perlas tan valiosos.

Buen artículo

tae "El Fígaro" de ayer de A. de la Luz, titulado "El Partido Republicano". Artículos de esa especie merecen leerse con mucha atención. Se lo recomendamos á *Juan Verdad*.

En Puntarenas

ha echo muy mal efecto la noticia del negocio de la Concha Perla. La Prensa defenderá con tesón el punto, apreciables puntareños.

Se vende

una colección de "El País", que consta de los primeros siete meses, inclusive el número prospecto. En esta oficina se informará.

A los Agentes

que aún no nos hayan enviado los fondos de suscripción cobrados correspondientes al mes pasado, les rogamos cubrir á la mayor brevedad esas cuentas con esta oficina.

Tambien

á las personas á quienes les pasamos circular de cobro por suscripciones vencidas, se sirvan pagarlas, pues de lo contrario, suspenderemos el envío del periódico.

## Comunicado

*Lo de la Imprenta Nacional*  
III

Las Memorias de Hacienda y Comercio, según lo expusimos en la gacetilla anterior, demuestran que el 31 de marzo de 1901 había un saldo en Caja sin enterar, y por consiguiente en poder del Director del Establecimiento, de *¢. 3.418-50*; pero eso era el 31 de marzo, pues según las malas lenguas, algún tiempo después, cuando se nombró nuevo Director, éste tuvo que recibir *la Caja* con un alcance de más de *¢. 8.000-00*..... y el Promotor Fiscal..... tan..... cumplido..... qué hace?

Febrero 4 de 1902.

X.

## RECORTES

Sociedades Literarias

Su objeto es la fabricación de "literatura".

Para fabricarla, se necesita papel, pluma, tinta y presunción.

Estos cuatro ingredientes se encuentran en todas partes, en la mayor abundancia.

El producto es la charla frívola é insustancial que llena el espacio de diarios, periódicos y revistas, efectuando su desprestigio y decadencia, el fastidio de los lectores, disminución y desaparición de los suscritores, y, por consiguiente, de los papeles á los cuales éstos estaban suscritos.

La Prensa más despreciable

es la cortesana, lacaya y esclava de la oligarquía, aristocracia pintocracia. Tal prensa es la peor gangrena que corroe la moral, dignidad y virilidad de la Nación.

Los excesos de los anarquistas

son la reacción producida por la maldad de los Gobiernos.

Para impedir tales excesos, es indispensable hacer, á tiempo, las reformas necesarias.

La falta de moral es el envilecimiento, la opresión, esclavización y explotación de todos, por el peor desecho de los sofistas é hipócritas, que atontan, oprimen y explotan á la población después de haberla desmoralizado y envilecido.

¡A la obra, patriotas! Ya es tiempo de deshacer todo ese sistema de desmoralización, perversidad, corrupción y envilecimiento, con el cual se quiere ahogar y aplastar todo sentimiento de dignidad y moralidad, que es la base primordial del bienestar, del progreso y del poder de los individuos, de las naciones y de toda la humanidad.

SERVICIO MILITAR

Antes de pensar, ni por un momento siquiera, en el servicio militar, es indispensable hacer obligatoria la instrucción primaria.

Se necesita menos militarismo y más ilustración.

La ilustración da prosperidad, riqueza y poder.

El militarismo las agota.

Entre la numerosísima población pobre, hay muchísimos niños y niñas práctima excluidos de las escuelas, porque los padres no tienen los medios de comprarles medias y zapatos.

Una disposición insensata ordena que todos los niños y niñas vayan á la escuela bien vestidos.

Tip. de Padrón y Pujol

# DE OPORTUNIDAD

Hay para vender en el

## MARTILLO CENTRAL

1 alfombra de sala, estilo oriental, de 4 por 4 varas  
1 resorte para cama de matrimonio y  
1 ariete número 7

### Todo en buen estado

Se pueden ver los viernes y sábados de las 7 de la noche en adelante, ó hablando con los señores Blanco y Maroto en el Bazar de San José de J. R. Mata.

### SASTRERIA DE MANUEL ARRIOLA

Se arregla, limpia y tiñe ropa de casimir

25 varas al Norte del Cuartel de Caballeria

Frente al Parque de Morazán

Junto á la casa de don Paulino Ortiz

Contando con operarios aptos para ejecutar cualquier trabajo del oficio, me hago cargo de toda obra que se me encargue, ofreciendo puntualidad, baratura y esmero.

### "DEL DICHO AL HECHO HAY GRAN TRECHO."

No porque alguien diga que su preparado es "tan bueno como" ó "más barato que" la Emulsión de Scott, debe el paciente dar oído á tales argumentos y jugar con su salud. La Emulsión de Scott es la original; única recomendada por los principales facultativos y Académias de Medicina. El nombre SCOTT es garantía de la pureza de ingredientes y de la perfección del conjunto. Exijase la Emulsión de Scott y rechácese todo frasco que no sea de la de Scott con la etiqueta representando al hombre con el bacalao á cuestas. Todo frasco que carezca de esa etiqueta es falsificado ó imitado. La legítima



### Emulsión de Scott

de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa es el remedio más adecuado para curar la Tisis, Escrófula, Anémia, Extenuación, Clorosis, Raquitismo, Reumatismo Crónico, Asma, Bronquitis, Tosas, Catarros y todas las enfermedades en que haya Debilidad y Pérdida de Carnos y Fuerzas. Esta medicina cura alimentando, devolviendo las fuerzas perdidas—creando carnes! Para los débiles la Emulsión de Scott es una Providencia. Tan segura como permanente, es siempre digna de confianza. Procúrese en todas las Boticas.

SCOTT y BOWNE, Químicos, Nueva York.

EL DIERRECHIO  
PERIODICO REPUBLICANO  
El de más circulación en el país,  
cobra precios moderados por anuncios.  
OFICINA: Cuesta de Moras, contigua á la de "El Día", frente á la casa de habitación de don Manuel Carranza.

## Librería y Papelería de Padrón y Pujol

### Papel rayado

ACABA DE LLEGAR EL

Almanaque BAILLY-BAILLIERE

PARA 1902

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA DE LA VIDA PRACTICA

Precio \$ 1-00 el ejemplar

Obras de autores célebres

á 40 céntimos el ejemplar

- El Titiritero de la virge, por Anatolio France
- Dos queridas, por Alfredo de Musset
- Misterios del amor, por Enrique Sienkiewica
- Amores adúlteros, por Daudet, Maupassant, Coppée
- Dos aventuras, por el Conde León Tolstoy
- Miserias de la vida conyugal, por H. Balzac
- Los pecados de la juventud, por E. Souvestre
- La señorita de oro, por Catulo Mendes
- Imitaciones, por el Conde León Tolstoy
- Adulterio, por Adolfo Belot
- La Mujer del Diputado, por Emilio Zola
- La virtud en la deshonra, por Catulo Mendes
- La pequeña Emperatriz, por Catulo Mendes

Glorias y ángeles para portales

FELICITACIONES PARA AÑO NUEVO

Agendas de Bufete

ALMANAQUES ESFOLIADORES  
Y FESTIVOS

LIBROS DE CUENTOS

Gran surtido de lápices

Se despacha inmediatamente todo trabajo de imprenta  
Avenida Central, Oeste, N° 57.—Apartado del Correo, 224.

### NOVELLAS